

# El cortesismo quiso hacer el papel de acusador y V. P. lo sentó en el banquillo de los acusados

Ayer en el congreso, nuestros diputados demostraron con abundancia de hechos cómo el cortesismo, con don León Cortés a la cabeza, había saboteado el Código Electoral

A través de los periódicos vendidos, el cortesismo debilitó el Código ante la gran masa del país, llamándolo "ADALINA" (palabras de don León Cortés) y creando alrededor de él una atmósfera de desconfianza y flojera

Ahora al final, quiere agitar con algo en lo que no cree y por algo en lo que no movió oportunamente un dedo

Ayer viernes, los diputados Trejos y Lara presentaron a la consideración del congreso tres proyectos para reformar la ley de elecciones vigente. Pidieron además que se le dispensaran los trámites y la mayoría parlamentaria rechazó la dispensa de trámites. El diputado Cortés Fernández habló para decirle al picadísimo que no presentaran más mociones, como si sólo ellos tuvieran el derecho de legislar. Aseguró que el cortesismo estaba muy interesado en que hubiera garantías electorales.

# TRABAJO

San José, C. R., sábado 24 de noviembre de 1945  
ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR  
TELEFONOS: 5561 — 1853 — 4579  
APARTADOS: 1386 — 758

# TRIUNFA LA Unidad Nacional en Francia

La crisis política de Francia ha sido al fin solucionada. El Presidente Provisional General Charles De Gaulle integró su Gabinete dando una representación más equitativa al mayor Partido de Francia, el Partido Comunista, y una representación semejante a los otros dos grandes partidos, el Socialista y el Movimiento Republicano Popular. Los tres grandes partidos tendrán cinco ministerios cada uno en el gabinete. Los del M. R. P. continuarán con la cartera de Relaciones Exteriores; los Socialistas ejercerán el Ministerio del Interior. El Partido Comunista, por su parte, tendrá el Ministerio de Armamentos, uno de los dos en que fué dividido el de Defensa Nacional. Tendrá

que hubiera garantías electorales. Como Cortés Fernández aludió al partido Vanguardia Popular, nuestros compañeros Carballo y Fallas le salieron al paso al cortesismo cantándole la verdad. Demostraron con abundancia de pruebas que el cortesismo es el que ha saboteado el Código Electoral. Lo primero que hizo el cortesismo en relación con el Código Electoral fué retirar de la comisión redactora los hombres a quienes ellos odian. La hoja que actualmente está circulando dice, que las compañías eléctricas entregaron al compañero Manuel Mora cuarenta mil dólares y a don Francisco Calderón Guardia ciento cincuenta mil colones con el objeto de que hicieran pasar la contratación eléctrica que actualmente se discute. Sin embargo, la contratación fué defendida por el propio León Cortés en La Prensa Libre y por varios diputados cortesistas en la Cámara. Y las compañías eléctricas han pedido que la contratación se retire del conocimiento de la Cámara.

(Pasa a la pág. 4)

# SE PRETENDIÓ APLAZAR EL DECRETO DE AUMENTO DE SALARIOS para los JORNALEROS del CAFE y la CAÑA

## De Nuevo la Campaña de Difamación

El cortesismo ha puesto a circular nuevamente la hoja "Sanción", completamente llena de calumnias y de alusiones insidiosas

Sin que nadie se responsabilice esa hoja se encarga de difundir por medio del correo las especies más infames contra el Secretario General de nuestro Partido. Como el gobierno no ha querido usar sus recursos para detener semejante ola de inmudicia, nuestro Partido actuará por su cuenta

Pedimos a todos los militantes y simpatizantes ayudarnos en la tarea de descubrir y sancionar a los autores de la hoja difamadora

El cortesismo, que tantos alardes falsos hace, de su apego a la probidad cívica y a la lealtad, ha reiniciado su campaña de infamias. De nuevo ha comenzado a circular por medio del correo la hoja denominada "Sanción", cargada como antes de calumnias contra los hombres a quienes

## NOSOTROS SEGUIREMOS EN LA LUCHA HASTA LOGRAR ESE OBJETIVO

El estómago de los trabajadores no puede esperar a que le hagan justicia hasta que San Juan baje el dedo

Las demandas de revisión de los decretos de salarios mínimos para los trabajadores del café y de la caña han sido planteadas ya a los gobernadores de San José, Heredia, Alajuela y Cartago. Se dice que tales demandas van a encontrar fuerte oposición de parte de las comisiones mixtas de salarios y que, en general, la tendencia oficial es aplazar un pronunciamiento sobre esta materia. Sobre esta cuestión del aplazamiento nosotros tenemos que dar nuestros puntos de vista claros y enérgicos. Todas las maniobras realizadas hasta el momento por te de las veces infundadas, de azúcar han logrado sus propósitos. Del Jefe de Estado para abajo siempre se ha manifestado una marcada tendencia a doblegarse frente a las exigencias, la mayor parte de las cevas infundadas, de los dueños de ingenios y de los productores de dulce. Todavía tenemos ardiendo las orejas por el reciente aumento de los precios de estos dos artículos. Después de varios meses de maniobrar y gracias

(Pasa a la pág. 2)

# Frente a las Elecciones de Diputados

Intervendremos en las elecciones de medio periodo, orientándonos básicamente, por la siguiente consignanza lanzada por el último Congreso Nacional de nuestro Partido: "Diputados progresistas antes que diputados vanguardistas". Esto quiere decir, que nos empeñaremos por que el próximo Congreso quede integrado por ciudadanos que sean amigos de la legislación social y del movimiento obrero, antes que por camaradas nuestros.

No obstante eso, trataremos de llevar camaradas nuestros a la Cámara. De acuerdo con los arreglos hechos hasta el momento es muy posible que logremos elegir cuatro nuevos diputados, que sumados a los tres que quedarán adentro, harán una fracción de siete camaradas. Esta fracción, estamos procurando que quede integrada por hombres de pelea, ya que será muy dura la tarea que nos toque realizar en el próximo Congreso.

Algunos camaradas han opinado que lo mejor es que nosotros lancemos papeletas independientes en todas las provincias. Nosotros creemos que ese criterio es equivocado. Si nosotros apoyamos al Republicano Nacional en una provincia, tenemos derecho a pedirle que integre bien sus papeletas. Si no lo apoyamos, el Republicano las integrará conforme a presiones que no podemos prever. Por lo tanto, al apoyar nosotros al Republicano Nacional nos aseguramos la posibilidad de que los candidatos de ese Partido sean escogidos entre los hombres más progresistas de sus filas.

Nosotros no estamos conformes con lo hecho por el actual Gobierno en dos años. Creemos que muchas cosas buenas se han dejado de hacer. Creemos que muchas cosas malas se han hecho. Sin embargo, en lo fundamental sigue siendo un Gobierno progresista y por eso lo apoyamos. Pero no renunciamos al derecho de luchar por corregir lo malo.

Creemos que si logramos integrar un buen Congreso, aunque no sea de vanguardistas, habremos creado las condiciones necesarias para colocar al Gobierno en la necesidad de rectificar sus errores y de avanzar en los dos años que le quedan lo suficiente para reponer el tiempo y el terreno perdidos hasta el presente.

## POR QUE EL GOBIERNO NO CONTESTA LAS DEMANDAS DEL PUEBLO PIDIENDO EL ROMPIMIENTO CON FRANCO?

Hay en el pueblo verdadera indignación y malestar por la tardanza del gobierno en resolver el asunto del rompimiento de relaciones con Franco. Hace más de un mes que una comisión de ciudadanos muy estimables lo visitó en representación del pueblo democrático que ha manifestado en mil formas el repudio al régimen Franquista y al representante en Costa Rica Cáseres de la Moya. El señor Presidente no ha contestado esta petición popular. ¿Por qué razones? Qué hilos se mueven cerca del señor Presidente que ha desoído la voz del pueblo contra el régimen franquista? Ante esta situación, de nuevo se movilizará la opinión pública hasta conseguir la contestación del señor Presidente de la República. Cáseres de la Moya, y los infelices franquistas de por acá, no se quedarán riendo del pueblo de Costa Rica. Otra vez reanudaremos la campaña y machacaremos duro hasta ganar la batalla en defensa del pueblo, del gran pueblo español.

# Designados los Cuatro Primeros Lugares de Nuestra Papeleta Independiente por San José

Esos cuatro primeros lugares están ocupados por los queridos compañeros Manuel Mora, Arnoldo Ferreto, Víctor Cordero y Rómulo Salas

Los demás lugares de la papeleta serán llenados por el Buró Político, por decisión de la Convención celebrada el domingo anterior en el Teatro Latino

El domingo anterior, en el Teatro Latino, se celebró la convención de militantes de la sección de San José con el fin de señalar a aquellos compañeros que ocuparán los nuevos lugares de nuestra papeleta de diputados, que se lanzará, independientemente, por la provincia de San José. El entusiasmo fué vivo y fecundo. Las exposiciones que se hicieron, claras y concretas. Se oyó la recomendación de la Conferencia Nacional y se acordó por la convención escoger a nuestros queridos compañeros Manuel Mora, Arnoldo Ferreto, Víctor Cordero y Rómulo Salas para ocupar los primeros cuatro lugares, por su orden. Todos ellos son garantía de auténtica democracia, de fervor patriótico y de abnegación cívica, no sólo para nosotros los vanguardistas, sino para todos los costarricenses decentes y honrados. La convención resolvió, finalmente, delegar en el Buró Político sus poderes para terminar de confeccionar la lista, lo que se hará próximamente.

# Cree el reverendo Dr. Se-Tien-Kao que nos vamos a tragar enteritas todas sus pamemas

SI ASI LO CREE ESTA MUY EQUIVOCADO. NOS OTROS CONOCEMOS LA REALIDAD DE CHINA POSIBLEMENTE SE TRATE DE UN SACERDOTE DE LA MISMA FAUNA DE LOS FRANQUISTAS DEFENSORES DEL GENERALISMO ESPAÑOL

Yo me pregunto si será realmente un sacerdote católico este reverendo Dr. Se Tsien Kao que anda por tierras de América Latina deformando la verdadera situación de China, calumniando a los comunistas chinos y guardando silencio acerca de los horrores que cometieron los ejércitos del Gobierno con el 4º Ejército de Ruta empeñado en echar del país a los japoneses y pasando por alto las traiciones que contra la patria cometiera la infame camarilla del Kuomintang de Chungking. ¿Se tratará de un sacerdote de la misma fauna de los frailes franquistas defensores del Generalísimo que abriera las puertas de España a Hitler y a Mussolini? ¿Podrá probar él que realmente es un "ilustre sacerdote chino y una gran figura intelectual de su país tal como le presentan con delectación "Diario de Costa Rica" y "La Prensa Libre"?

Si el "ilustre doctor Se Tsien Kao cree que nos vamos a tragar enteritas en Costa Rica todas sus pamemas, está muy equivocado.

Posiblemente el Gobierno de Chiang Kai Shek haya escogido "ilustres" doctores católicos para que le hagan propaganda a su política en los católicos países de la América Latina y haya escogido "ilustres" pastores protestantes para el mismo menester en los países protestantes.

Nosotros hemos aprendido a conocer y a llamar al heroico pueblo chino a través de corresponsales y escritores norteamericanos

como Edgard Snow el primer periodista de los Estados Unidos que penetrara en la región dominada por los "rojos" en China; como Owen Latimore editor del PACIFIC AFFAIRS; como T. A. Bisson autor del "Japón en China"; como el inglés Michael Lindsay, como Ralf Sue, autora de "Shark fin and Millet" (aletas de tiburón, con las que se prepara un costoso plato, manjar

(Pasa a la pág. 4)

## SE JURAMENTARAN LOS CANDIDATOS A DIPUTADOS Y MUNICIPALES DE VANGUARDIA EN SAN JOSE

Nuestro Partido prepara un gran mitin para juramentar a los candidatos a diputados y municipales por la Provincia de San José. En tal mitin Vanguardia Popular rendirá un informe al pueblo de la labor de sus municipales y de la labor de los diputados en el congreso nacional. Cumple así nuestro partido, el deber de dar cuenta al pueblo del trabajo realizado por sus representantes en la Cámara y en la Municipalidad. En ese acto también los nuevos candidatos presentarán juramento ante miles de ciudadanos, juramento que es promesa de luchar con lealtad y decisión en la defensa de los intereses del pueblo de Costa Rica. Todos los militantes, todos los simpatizantes de Vanguardia Popular y el pueblo respaldará con su presencia, las promesas y la responsabilidad que adquieren nuestros representantes en el municipio y en el congreso.

## 57 OPERACIONES PRACTICADAS DURANTE EL MES DE OCTUBRE EN EL POLICLINICO DEL SEGURO SOCIAL

Cincuenta y siete diferentes operaciones de cirugía mayor se practicaron durante el mes de octubre en el Hospital Central del Seguro Social. Este dato es sumamente importante para la clase trabajadora y revela la calidad de servicios que presta la Caja a sus asegurados. Son operaciones por hernia, apendicitis, prostatitis, fracturas, operaciones oculares y pulmonares; colicistomía (de la vesícula) gástrica

(Pasa a la pág. 2)

# CUANDO SE VAN A MEDIR LAS TIERRAS DE SARAPIQUI?

Ya lleva mucho tiempo sin resolverse este asunto por las trabas que pone la Secretaría de Fomento

Hace ya seis meses que tuvo lugar en Barba un gran acto de masas celebrado por campesinos de la provincia de Heredia. En ese acto, el señor Presidente Picado prometió solemnemente a los campesinos que componían la Asamblea que antes de pocas semanas saldrían para Sarapiquí el ingeniero y la cuadrilla que se encargaría de deslindar y lotear las cinco mil hectáreas que el Gobierno del doctor Calderón Guardia había obsequiado a los

campesinos pobres heredianos. Pasaron las semanas y pasaron los meses y un obstáculo tras otro han venido entorpeciendo el trámite de la cuestión de la medida y parcelamiento de las tierras de Barba, Nov. de 1945 Sr. Gerente de la Caja de Seguro Social, Lic. Don Arturo Vollo. San José. Muy estimado Señor: Los suscritos, trabajadores del Cantón de Barba, el más pobre de toda la Provincia, en conocimiento de que la Caja va a extender sus servicios a los

(Pasa a la pág. 4)

## QUE SE ESTABLEZCA EL SEGURO SOCIAL EN BARBA, HEREDIA

Barba, Nov. de 1945 Sr. Gerente de la Caja de Seguro Social, Lic. Don Arturo Vollo. San José. Muy estimado Señor: Los suscritos, trabajadores del Cantón de Barba, el más pobre de toda la Provincia, en conocimiento de que la Caja va a extender sus servicios a los

(Pasa a la pág. 2)

# Tres Conferencias de Manuel Mora:

DENUNCIANDO LAS MANIOBRAS DE LA REACCION CONTRA LOS DERECHOS DEL PUEBLO DESDE LA VOZ DE LA VICTOR - MARTES - MIÉRCOLES - JUEVES - A LAS 8 Y MEDIA DE LA NOCHE - OIGA LA VOZ DEL MAS QUERIDO DIRIGENTE DEL PUEBLO

# La Marcha del Partido

## UN COMPAÑERO EJEMPLAR

BARBA, Heredia, 21 de Noviembre de 1945.—José Luis Vega es un viejo militante de la Célula "Barba", que hace algún tiempo se fué en busca de mejor trabajo a la zona bananera. Hizo allí algunos ahorros, posiblemente con muchos sacrificios y privaciones. Ahora que ha regresado a su pueblo, lo primero que hizo fué destinar una buena parte de sus ahorros a la Célula "Barba".

—Nunca olvidé a mi célula— dice el c. José Luis Vega.— Siempre estuve en contacto con ella y supe de sus actividades y progresos. Cuando sabía de algún retroceso sufría mucho y me daban los más grandes deseos de venirme para meterle el hombro como antes.

A una nueva pregunta contesta:

—Hice mis ahorros. Pero no me hubiera sido posible regresar a Barba y no regalarle nada a mi Partido. Hubiera sido muy ingrato, porque el Partido me enseñó a luchar como hombre en todas las circunstancias, y me enseñó también que los intereses de los trabajadores deben ser defendidos con amor. Yo estoy en las filas de Vanguardia Popular y en ellas sigo aprendiendo. Por eso, al regresar, lo primero que hice fué entregar mi contribución a mi célula. . . . . Pensamos que el c. José Luis Vega ha dado un ejemplo muy digno de ser imitado por muchos compañeros que se quejan de que en las asambleas y convenciones se exige el carnet al día.

## EL HOMENAJE AL SECTOR N° 7

Se verificó el homenaje al Sector N° 7. Nuestro salón central estaba lleno de gente en bote la noche del lunes 19 del corriente. Podemos decir que fué un gran mitin y un gran homenaje por dos razones: por el contenido ideológico que tuvo y por los informes que ahí se dieron.

La c. Luisa González hizo un buen discurso, en el cual se refirió ampliamente a la situación ideológica y orgánica del Partido.

Finalmente el c. Luis Carballo dictó su conferencia sobre los fundamentos del Partido y explicó con maestría cómo se forja el Partido y cómo se producen elementos que saben sacrificar sus comodidades por el bien colectivo de la clase trabajadora. El c. Carballo habló en nombre del Buró Político y en nombre de ese mismo organismo entregó unos libros a los compañeros María y Antonio Valerín, a quienes adjudicó el título de MILITANTES DISTINGUIDOS.

## INSTALADOS LOS MAGNAVOCES

Los compañeros que concurren todas las noches a nuestro Salón Central han podido darse cuenta de que ya fueron instalados los magnavoces, con su micrófono y transmisor, lo cual ha facilitado la labor de nuestros oradores y la audición del público, ya que desde la calle se puede oír perfectamente los discursos.

A larga distancia de nuestro salón se oyen esos discursos.

Es inculcable el beneficio que ha obtenido nuestro Partido con esa adquisición, ya que en los mítines podremos hacer oír mejor a nuestros oradores.

Se están haciendo las colectas para pagar esa deuda. Varios compañeros son portadores de listas debidamente autorizadas por el c. Manuel Mora y el c. José Viñas para recoger el dinero. Se pide la cooperación de todos los militantes y simpatizantes

## SE PRETENDE ETC.

(Viene de la 1ª pág.)

a la debilidad del Gobierno para enfrentarse al problema, los dulceros y azucareros nos salieron con la suya, logrando un nuevo y desproporcionado aumento para ambos artículos.

En cuanto se refiere al café, tenemos una situación que también justifica la demanda de revisión de salarios. En efecto, el café de consumo interno, que es de tercera clase, tiene precios ya en la actualidad, con tendencias a subir de más de cien colones quintal. En el mercado extranjero, que es el más importante, ya se logró una pequeña concesión de parte del organismo que controla los precios en los Estados Unidos. La concesión consiste en un pequeño aumento de tres dólares por quintal, es decir, de unos \$18.50. Los productores latinoamericanos, incluyendo a los costarricenses, no aceptan

el pequeño aumento concedido. Es de suponer, por lo tanto, que el café logre un aumento considerablemente mayor que el acordado la libertad de precios en el mercado americano mediante la supresión de los llamados precios topes. Tenemos, pues, que por mal que le vaya a los cafetaleros nacionales no venderán su café a menos de cien colones el quintal. Con esa base nosotros demandamos la revisión del decreto de salarios mínimos también para los trabajadores de los cafetales. Esta lucha la desarrollaremos hasta lograr nuestros objetivos y no aceptamos la tesis comodidista que ya se ha enunciado y que consiste en ofrecer la revisión para dentro de algunos meses. Declaramos que no estamos porque se produzcan dilaciones en esta materia. El estómago de los trabajadores no puede esperar a que le hagan justicia cuando San Juan baje el dedo. Así como el Gobierno mostró

para sufragar esa deuda.

## ASAMBLEA GENERAL DEL SECTOR N° 7

El próximo martes 27 de Noviembre celebrará asamblea general de militantes el Sector N° 7, en el Salón Central de San José y a las 7 de la noche. Para esta asamblea se convoca a todos los militantes de las Células Primero de Mayo, José Díaz, Constantin Oumansky, Estrella Roja, Empresa N° 7, Lombardo Toledano, Escazú, Chu-Teh, Omar Dengo, Moscú y Empresa N° 1, a quienes se ruega puntual asistencia, pues en esta asamblea se nombrarán algunos compañeros para ocupar puestos en el Comité, y hacer un nuevo examen de la situación orgánica del Sector.

## RECORRIDO DE SECTORES

El Comité Seccional, de acuerdo con el criterio de la Secretaría de Organización del Buró Político, ha dispuesto que el recorrido de Sectores no siga haciéndose rotativo, como antes, sino que se nombrará a cada uno de sus miembros como responsable de cada uno de los Sectores de la Sección de San José por un tiempo determinado.

Los compañeros que aparecen en la siguiente lista serán los responsables por un período de tres meses, a partir del 1º de Noviembre. Los Comités deben tener esto presente.

Las responsabilidades quedan así:

Sector N° 1	Luisa González
Sector N° 2	Carlos Luis Villalobos
Sector N° 3	Efraim Rodríguez
Sector N° 4	Manuel Moseoa
Sector N° 6	Clemencia Valerín
Sector N° 7	Alvaro Montero

## CELULAS SIN SECTOR

Browder y Custodio Vega serán atendidas por el c. Carlos Luis Moya. Prestes y Empresa N° 4, serán atendidas por el c. Efraim Rodríguez.

## RECLUTAMIENTO

Las siguientes cifras arroja la campaña de reclutamiento para el período de octubre-noviembre-diciembre:

Comité Seccional	19
Sector N° 1	2
Sector N° 2	13
Sector N° 3	2
Sector N° 4	8
Sector N° 5	4
Sector N° 6	4
Sector N° 7	5
Sector N° 8	0

## CELULAS SIN SECTOR

Empresa N° 4	4
Browder	1
Prestes	0
	62

62 nuevos camaradas han ingresado al Partido. En estas tareas de reclutamiento llevan la cabeza el Comité Seccional, el Sector N° 2 y la Célula de Empresa N° 4. Se han distinguido en alto los compañeros Alicia Albertazzi, Humberto González y Efraim Rodríguez.

# POR LA MALA CONDUCTA DEL JEFE POLITICO SE DECLARAN EN RECESO LA MUNICIPALIDAD Y LA JUNTA PROGRESISTA DE SAN PEDRO DE MONTES DE OCA

Se han dirigido memoriales y notas al Secretario de Gobernación, pero éste no ha solucionado tan grave problema

Hemos recibido la información que dice:

"San Pedro de Montes de Oca, 22 de Noviembre de 1945.—En este lugar se ha provocado un gran escándalo de cuyas resultas han entrado en receso la Municipalidad y la Junta Progresista, las cuales han hecho muy serias acusaciones contra el Jefe Político, Sr. Félix Chacón.

Los periódicos cortesistas han hecho la defensa de Chacón, a quien hacen aparecer como una víctima del calor-comunismo. Lo cierto es que los pésimos procederes de Chacón le han captado el odio de todo el pueblo de este Cantón.

A ese señor se le acusa de no cumplir los acuerdos municipales, a pesar de que recibe una cuantiosa subvención de la Municipalidad; de hacerse de la vista gorda en el robo de un galerón propiedad municipal; de permitir que las oficinas de telégrafos y teléfonos fueran trasladadas a una casa particular, a pesar de existir un Palacio en perfectas condiciones en donde estaban instaladas; de no proceder al cobro de los impuestos a pesar de que sabe que la Corporación está muy mal económicamente y de que quienes deben son personas ricas.

Lo más grave es que se le acusa de haber manejado en forma oscura los fondos del Patronato Escolar y de la Junta Progresista.

Con todos esos cargos circuló hoy una hoja suelta firmada por miembros de la Corporación Municipal.

Todas esas quejas han sido presentadas ante el Secretario de Gobernación, el cual no ha dado ninguna respuesta.

## 57 OPERACIONES

(Viene de la 1ª pág.) tritómia (del estómago), etc., operaciones cuyo valor nunca hubieran podido financiarlo los trabajadores operados.

Las operaciones se practicaron con todo éxito, hasta ahora no ha habido fallecimientos.

Conforme pase el tiempo estos datos se irán ampliando y mayor número de trabajadores irán disfrutando de los beneficios del Seguro Social.

Para defender y ampliar esta política iremos de nuevo a las elecciones que se avecinan.

## QUE SE RESTABLEZCA EL SECTOR

(Viene de la 1ª pág.) campos y del gran beneficio que significa para los trabajadores este paso, pedimos a usted hacer todo lo posible para que sea Barba el primer cantón de la Provincia de Heredia que goce de las prestaciones de la Caja Costarricense de Seguro Social.

En espera de que usted acceda favorablemente nuestra solicitud, lo saludamos muy atentamente.

Victor Rodríguez, Juan Zumbado, Fernando Alfaro, y hay más firmas.

## DIRECTIVA PARA EFECTOS ELECTORALES PARTIDO VANGUARDIA POPULAR Cantón de Osa Provincia de Puntarenas

Presidentes Efectivos: Santiago Flores Gutiérrez Gonzalo Rivero Garbanzo Alberto Mena Mena Secretario: Juan José Ceregatti Apú Adolfo Silva Pilarte Tesorero: Andrés Arriet, Rosales Vocales: Heriberto Gutiérrez Cristóbal Solano Blanco Modesto Benavides

# LA FEDERACION DE TRABAJADORES DE LIMON PIDE AL SRIO. DE FOMENTO QUE REPARE EL PUENTE DEL RIO CUBA Y PONGA LOS RIELES DEL TRANVA DE TORO

Hemos recibido copia del memorial que dirigió la Federación de Trabajadores de Limón al señor Ministro de Fomento, pidiéndole que solucione dos pequeños problemas: 1. La reparación del puente del río Cuba para ayudar a los vecinos de Toro. Este puente, según informan los vecinos, mide 30 metros y necesita una defensa de concreto para evitar que periódicamente sea arrastrado por el río en los recios temporales que azotan a la región Atlántica. 2. Que ponga los rieles del tranvía de Toro. Ese tranvía presta importantes servicios a los agricultores del lugar, pero está fallando por falta de unos rieles.

Esos rieles los puede tomar el Gobierno de Penhursts donde los tiene abandonados. TRABAJO apoya con todo entusiasmo la petición de los trabajadores de Limón y espera que no se le dé dilaciones inexplicables a la solución de esos pequeños pero importantes problemas.

Corresponsal.

## LUNES 26 DE NOVIEMBRE

## GRAN MITIN EN EL SALON CENTRAL

VICTOR CORDERO hablará sobre el aumento de salarios para los peones de la caña y del café. ENRIQUE BENAVIDES, ley de casas Baratas del Seguro Social. ASISTA USTED! Entérese cómo se realiza el Programa del Bloque de la Victoria.

## COMISION DE FESTEJOS POPULARES — 1945 - 1946 — SAN JOSE

# LICITACIONES

La Comisión oirá propuestas hasta las 16 horas (diario de la tarde) del próximo martes 27 de Noviembre, para lo siguiente:

### 1) MASCARADA

Indíquese el detalle completo y el precio de la mascarada que pueda ofrecerse a la Comisión con cien (100) personas disfrazadas; esta mascarada deberá recorrer las calles de la Capital, por sectores, todos los días de las fiestas y la víspera, a las horas que se le indiquen; no siendo menor de cuatro horas de trabajo diario.

Las propuestas deberán ser muy claras y detalladas; no se usarán vestuarios de años anteriores; envíese muestras de las máscaras y de la ropa que se usará.

### 2) COMPARSAS

Indiquen los licitantes los espectáculos de esa clase que puedan ofrecerle a la Comisión, bajo las mismas condiciones especificadas para la mascarada.

### 3) CONJUNTOS DE MARIMBAS CON TRES O MAS ARTISTAS CADA UNO, PUDIENDO ESTAR INTEGRADOS TAMBIEN POR GUITARRISTAS, ACORDIONISTAS Y CANTANTES TIPICOS

Para tocar en los lugares en que se les indicará, desde las ocho hasta las doce de la noche todos los cinco días de las fiestas y la víspera. Haga su oferta solamente por uno de estos conjuntos.

### 4) TRES CARROZAS

Con sus correspondientes conjuntos musicales; indicando los nombres de los integrantes y dando los detalles referentes a la construcción y clase de materiales que se usarán en estas carrozas.

La Comisión aceptará únicamente ofertas por cada una de ellas separadamente; estas carrozas desfilarán por las calles de la ciudad todos los días de las fiestas y la víspera durante cuatro horas diarias.

### 5) PROVISION Y COLOCACION DE ADORNOS

a) Del Paseo de los Estudiantes, desde la Avenida Central hasta la Avenida 18 y trechos comprendidos en la calle 11 entre Avenidas 18 y 22 entre calles 9ª bis y 13 en Avenida 18.

b) De los Parques de Morazán, Templo de la Música, Parque Central y calles circundantes.

Cada licitante indicará los colores de papel y demás ornamentos que colocará.

El licitante indicará con toda claridad el diseño que seguirá, y enviará junto con la propuesta un plano o bosquejo del mismo.

Todo este material deberá ser completamente nuevo, y quedará a beneficio del adjudicatario de esta licitación, una vez terminados los festejos. La Comisión podrá adjudicar separadamente cada uno de los adornos, o todos en conjunto. LA COMISION RECOMIENDA PRESCINDIR DE LOS FLECOS, ADORNOS Y DISEÑOS DE OTROS AÑOS Y PRESENTAR MODELOS NOVEDOSOS.

### 6) SUMINISTRO Y DISPARO DE 138 BOMBETAS, ASI:

36 de CUATRO TRUENOS, para disparar en mortero de 4 1/2 pulgadas.

102 de DOS TRUENOS (sencillos) para disparar en mortero de 4 1/2 pulgadas.

10 docenas de COHETONES DE GRAN POTENCIA.

### 7) FUEGOS PIROTECNICOS PARA CINCO NOCHES

El licitante indicará el Fuego Pirotecnico para cada noche o para todas las cinco, que pueda ofrecer por la suma de quinientos colones (C 500.00).

### 8) ORQUESTA PARA LOS BAILES POPULARES

La Comisión oyer ofertas para la provisión por cuenta del licitante, de una orquesta de diez profesores para tocar en los bailes populares de los parques de Morazán o Central, durante las cinco noches de las fiestas, desde las 9 p. m. a la 1 a. m.; los descansos serán de diez minutos después de cada cuatro piezas. Dése el nombre del director y demás integrantes del conjunto.

### 9) DERECHOS DE EXPLOTACION DE ANUNCIOS COMERCIALES RADIAADOS

Durante los bailes populares, en los recesos de la orquesta. Indique el licitante la suma que ofrece por este derecho exclusivo.

### 10) SERVICIO DE ALTOPARLANTE S

Durante la verificación de los bailes populares en los parques de Morazán o en el Central y las corridas de toros en la Plaza González Víquez. Indíquese el número de altoparlantes que se instalarán y la forma de distribución de éstos. La Comisión se reserva el derecho de contratar con quien mejor le convenga la explotación de los anuncios radiados durante las transmisiones de las corridas de los toros y los bailes populares, pero de modo que esos anuncios sólo se oigan fuera de la plaza. Pueden presentarse ofertas combinadas sobre estos servicios a cambio del derecho de explotación de los anuncios.

Es entendido que la Comisión dispondrá también de este servicio para la transmisión de los números extra que se contraten.

### 11) FUNCIONES DE FANTONCHES - PRESTIDIGITACION - VENTRILOQUIA

U otros espectáculos adecuados para el mundo infantil, durante los días de las fiestas, en el Templo de la Música o en el Parque Central, de las 8 a las 10 a. m., amenizados con música de marimba a cargo del licitante.

Expóngase con claridad en qué consiste el espectáculo.

### 12) CONJUNTOS DE FILARMONIAS

Estos conjuntos deberán ser por lo menos de 15 músicos, preferentemente uniformados, para amenizar los paseos de disfraces desde la víspera y el juego Pirotecnico de la noche del 31 de diciembre.

### 13) RECONSTRUCCION DE LA PILA DE LA PLAZA DE TOROS

Este trabajo consiste en desenterrar la parte que se encuentra ya construida y agregarle la cortina de una vara de altura, con tres hiladas de ladrillo de construcción, de espesor, la mezcla al cuatro por uno, repleto de media pulgada, lijado fino con cemento.

### 14) EXPLOTACION DE ANUNCIOS LUMINOSOS EN LA PLAZA GONZALEZ VIQUEZ

Con derecho exclusivo de instalación de estos anuncios en las callejuelas de los Chinamos, locales de Diversiones, juegos y todos aquellos lugares de la Plaza González Víquez, exceptuando la plaza de Toros y siguiendo las disposiciones de los Fiscales, indíquese la suma que se ofrece por esta concesión.

### 15) SUMINISTRO DE GLOBOS O ZEPELINES, CAUTIVOS Y LIBRES

Indíquese la clase de globos o zepelines, cautivos y libres que se pueden ofrecer a esta Comisión, de dos y medio metros de altura cada uno, para las corridas de toros.

## — IMPORTANTE —

1)—Las ofertas deberán enviarse en papel sellado de cincuenta céntimos (C 0.50), en sobres cerrados, dirigidas al Secretario don Carlos Delgado Hidalgo, en las oficinas de la Superintendencia de Bancos, situada 50 varas al Sur del Banco de Cosat Rica, indicando en el sobre el número y la clase de Licitación.

2)—Todas aquellas personas que así lo deseen, ya sean de la Capital o de Provincias, pueden libremente concurrir a estas licitaciones.

3)—La Comisión se reserva el derecho de rechazar las propuestas que no le satisfagan y contratar luego con los proponentes que mejor le convengan, o abrir nuevas licitaciones.

4)—La Comisión hará adelantos de dinero a los adjudicatarios pero sólo mediante garantía satisfactoria. El pago se hará en cada caso cuando el Licitante haya dado el debido cumplimiento a sus compromisos o al recibirse el trabajo a entera satisfacción de los Fiscales encargados.

Noviembre 15 de 1945.

LA COMISION.

# Luisa González

## HOMENAJEADA EN LA ESCUELA OMAR DENGO

El lunes pasado —con motivo del 17 aniversario de la muerte del inolvidable educador OMAR DENGO, se celebró en la Escuela OMAR DENGO situada en KILOME-

TRO UNO, un homenaje a nuestra compañera Luisa González que fué la que con su propio esfuerzo levantó el primer pabellón del edificio, pabellón destinado a Kinder-

garten. El retrato de la compañera Luisa González fué colocado a la par de Omar Denigo. Con motivo de este homenaje, nuestra compañera Carmen Lyra, dijo:

Hace muchos años ya que conocí en la Escuela Normal de Heredia a una muchacha que estudiaba para maestra y con quien más tarde me habría de unir una amistad honda que es de las cosas que yo más quiero y estimo en mi vida. Era una muchacha muy sencilla, con el cabello liso recogido sin coquetería en una trenza apretada que le caía por la espalda; con la cara muy lavada y unos ojos limpios de mirada recta. Era muy pobre, pero al mismo tiempo se notaba que era una personalidad valiente, dispuesta a enfrentarse a la pobreza como Santiago al dragón infernal.

Yo daba clases de Literatura Infantil en la Escuela Normal y desde el primer momento tuve en ella una gran colaboradora. Nos hicimos muy amigas. Me llevó a su casa, una casa muy humilde y conocí a su madre y a sus hermanitos. La madre era una mujer joven, de actitud clara como la de la hija, con unas manos endurecidas por el trabajo. De ella —sin duda— había sacado la muchachita aquel gesto desafiador ante la vida.

Hay un juicio suyo que siempre he tenido presente y que me llamó la atención porque me revelaba una gran independencia para pensar, y éste en una edad en que la gente suele ser muy sumisa al ambiente que la rodea: un grupo de estudiantes había formado un club en la Escuela Normal. Club que bautizaron con el nombre de ARIET, espíritu alado muy de moda, por ese tiempo, entre nuestros intelectuales. Se reunían los jóvenes a leer obras famosas y a comentar los pasajes más sentimentales y floridos. En una ocasión leí un cuento de Sófocles, y ponían los ojos en blanco ante el dolor de Hécuba o de Andrómaca. Pero aquel dolor tan lejano, no conmovía a nuestra muchachita por más bien pintado que estuviera y la oí hacer el siguiente comentario: "¡Qué cuento de Andrómaca y de sus lamentos ante las ruinas de Troya. En lo que yo estoy pensando es en los brazos de mi madre que cuando es la noche se le caen de cansados sobre los regazos, después de haber lavado docenas de ropa y de haber molido muchos cuartillos de maíz!"

La muchachita a que me vengo refiriendo, era nada menos que Luisa González de González, la respetable matrona que tienen Uds. al frente, la esposa de Gonzalo González, uno de los hombres de ciencia más estimables que tenemos en Costa Rica y la madre de José Pablo ese caballero de once años que tan formal anda por ahí y de quien me han contado que es más inclinado a las máquinas que a los libros.

Yo tuve que dejar las clases de la Escuela Normal y fui a Europa a ver lo que hacían en Francia, Bélgica e Italia sobre educación pre-escolar. Había que humanizar en Costa Rica la educación de los niños menores de siete años, a los que todavía por ahí de 1921 eran enviados, por padres ignorantes, a las llamadas escuelas privadas para que aprendieran a leer, a escribir, a contar y a rezar. Las madres se quitaban así de encima a las criaturas y las ponían en manos de maestras, que casi siempre eran unas viejas doncellas amargadas por su soltería, y que sabían tanto de pedagogía como yo de lengua árabe. Los niños tenían que sentarse generalmente en bancas duras, sin respaldo y la maestra los ponía a deletrear en el Silabario o a recitar oraciones o la tabla de multiplicar. ¡Pobrecitos! Era como ver una fila de pericos pasados en la desmenuada rama de un árbol medio seco. Pues bien, había que terminar con eso; había que hacer comprender a los padres que los chiquillos no tenían fuerzas todavía para semejante carga y que su principal tarea era jugar en lo limpio y ojalá al aire libre. Había que venir a abrir kindergartens en don-

de todo fuera de los niños y para los niños, sin maestras malhumoradas que les estuvieran diciendo a cada rato: "Deja eso". "No toques eso". Yo tenía que buscar muy buenas colaboradoras, muchachas inteligentes, sanas, alegres, dispuestas a ofrecer alegría a los chiquillos, a iniciarlos en hábitos de higiene, de movimientos, sociales, que les facilitaran su paso por la vida. Nada de maestras viejas, cansadas, gruñonas. Y en la primera persona que pensé para que viniera a colaborar en esta obra de cultura, fué en Luisa González. La busqué y se vino a trabajar en la Escuela Maternal que acababa de abrirse, la primera escuela que, sobre bases científicas, hubo en Costa Rica para niños menores de siete años. Recuerdo siempre con gusto esa época de mi vida: a la Escuela Maternal abierta en las vecindades del Morazán, trajimos los chiquillos más pobres de Cuesta de Moras, de Cuesta de Núñez, de San Francisco de Guadalupe, del Barrio Luján, del lado de la estación del Atlántico. Llegaron también algunos hijos de padres acomodados que no desprecian la compañía de la gente pobre. El principal objeto de la empresa que cogíamos en nuestras manos era el de tener contentos a estos niños. Y les proporcionamos los juguetes más inteligentes que pudimos conseguir. Cuando me pidieron que viniera a hablar hoy aquí de Luisa González, cerré los ojos y me puse a revivir en mi memoria, muchas escenas de esa época: allí estaba Luisa González levantando aquellas construcciones tan bonitas que se hacían con una especie de mecana en el que entraban grandes piezas de madera liviana, un juego que habíamos pedido a los Estados Unidos y con los que se edificaban casas hasta de dos pisos, con su escalera y sus puertas y ventanas, dentro de los cuales jugaban los niños y se movían cómodamente; con los que se hacían aviones en los que un piloto llevaba varios pasajeros que viajaban rumbo a esos países que sólo conoce la fantasía infantil; con los que se armaban camiones y trenes con sus ruedas, que rodaban de veras con cargas de mocosillos que reían y gritaban; allí estaba Luisa González en el banquito de carpintería enseñando a clavar con el pequeño martillo o a serruchar con el pequeño serrucho; allí estaba Luisa González desahogando al pobre Alfonso... ¡Alfonso! ¿Qué habrá sido de él? Posiblemente nunca haya olvidado a aquella muchacha que le sacara las niguas de sus pies torcidos y que en un 7 de diciembre le llevó un paquete de luces de bengala, de triquiriques y cachiflines para que al caer la noche de ese día, él pudiera tener un rato de alegría en la puerta de la covacha en que habitaba su familia. Me parece ver muchas patitas de chiquillos pobres calzados por lo generosidad de don Arturo Urién aquel cónsul de la Argentina que tanto bien hiciera a muchos niños de Costa Rica y cuyo nombre no puede pasar en silencio en el homenaje que hoy rendimos a Luisa González. Me parece verlos danzando al compás de la música que Margarita Castro tocaba en el piano, danzando en torno del árbol de Navidad en el que Luisa González había puesto todas sus habilidades.

Pero nuestra empresa de dar alegría a los niños pobres de la ciudad, no podía quedarse encerrada dentro de las paredes de la Escuela Maternal; había que abrir otras escuelas maternas en los barrios populares y nos fuimos a buscar terrenos pertenecientes al Gobierno o a la Municipalidad. Un día llegamos a esta plaza del KILOMETRO UNO. Nos trajo un padre de familia cuyo nombre he olvidado. Se consiguió el terreno. ¿Pero dónde íbamos a obtener el dinero para levantar la Escuela? En el gobierno no había que pensar. Desde ese momento Luisa González no volvió a tener sosiego...

### DE NUEVO ETCETERA

(Viene de la 1ª pág.)

ra en virtud de no poder aceptar una moción presentada por la fracción vanguardista. Todos esos hechos ponen en evidencia las proporciones de la calumnia que está haciendo circular el cortésimo. Nosotros opinamos que cuando un Partido acude a la calumnia anónima para atacar a sus enemigos revela un estado tal de cobardía y de depravación que no tiene derecho a nada. No pueden exigir probidad ni lealtad, los que luchan a base de deslealtad y de infamia. Nosotros no estamos dispuestos a tolerar que continúe por más tiempo editándose ese pasquín venenoso. El gobierno tiene medios para detenerlo, pero no los ha querido usar. Entonces nos toca a los ciudadanos defendernos. Pedimos a todos los militantes y simpatizantes ponerse alerta. Pedimos mucha vigilancia. Queremos que nos suministren todas las informaciones que logren obtener. Nosotros nos encargaremos de caer sobre la guardia de los difamadores para taparles definitivamente la boca.

Había que conseguir el dinero... ¿Y no era ella la muchacha estudiante de la Escuela Normal que años atrás me llamara la atención por su actitud desafiadora ante la pobreza? Había que sacar el dinero la alguna parte. ¿De dónde? El caso es que lo sacó. A primera vista dijérase que había procedido como el prestidigitador Fu-Man-Chu cuando presenta al público un sombrero con la copa vacía... "Señores y señoras: véan que aquí no hay nada... que el sombrero está vacío". Y de pronto, del sombrero salen volando unas palomas o saltan unos conejos. Luisa no tenía nada en las manos y he aquí que un buen día tuvo en ellas más de 30 MIL COLONES. ¿Un milagro? Bueno, sí, querías, un milagro de los que lleva a cabo la voluntad decidida y el empeño que no conoce las vacilaciones. San Vicente de Paul en estos tiempos se habría comportado como Luisa González y si Luisa González hubiera vivido en el siglo XVI habría sido como San Vicente de Paul. Ya a ella no le tocaba salir a pedir limosna como el santo francés, en el nombre de Dios para los niños pobres de su país, sino buscar los medios de que los niños no tuvieran que pedir limosna.

Se inventé unas acciones de 100 COLONES cada una —¡mal no recuerdo— y se fué por las calles en busca de gente de buena voluntad que quisiera adquirirlas, de gente capaz de comprender que la mayor riqueza de un país son sus niños, dispuesta a ganar intereses que no se tradujeran en billetes de banco sino en salud, fortaleza y optimismo en las generaciones venideras. Y le compraron estas acciones peregrinas, abogados como don Alejandro Alvarado Quirós, muerto no hace mucho tiempo; artistas como Max Jiménez; mujeres como, doña Amparo de Zeledón; médicos como el Doctor Ovares; comerciantes como Santiago Crespo, Víctor y Enrique Ramírez; políticos como Adriano Urbina; poetas como Billo Zeledón; madres como Adela Ferrete de Sáenz; y otros que no recuerdo. ¿Cuándo redimiría Luisa González estas acciones? Posiblemente el día del Juicio Final. Pero el caso es que consiguió el dinero para iniciar su obra, y cuando tuvo los 30 mil colones en sus manos, se fué a buscar a Teodoro Quirós que es uno de los arquitectos más humanos que hay en Costa Rica. Quirós Quirós levantó el plano de una hermosa escuela que algún día ha de levantarse en esta plaza, con una entrada de palmeras cuyas columnas tal vez verán elevarse hacia el cielo los niños que están aquí septaditos. Pero por lo pronto sólo se levantaría el pabellón destinado al kindergarten. Y vinieron los constructores con su cemento y su arena y su madera y sus clavos y sus pinturas y se construyó la casa destinada a los chiquillos de este Barrio, la casa en donde estamos en este momento. La escuela toda llevaría el nombre del director de la Escuela Normal cuando Luisa estudiaba, de uno de los más grandes educadores no sólo de Costa Rica, sino de América: el nombre de OMAR DENGO.

Creéis que Luisa González se sentó en una silla satisfecha una vez que este pabellón estuvo construido y lleno de niños bulliciosos? No, que Luisa no estará satisfecha mientras sepa que en Costa Rica hay rales de niños tristes, enfermos y miserables. Pensó que había que hacer un campo de juegos para que todos los niños del barrio vieran a jugar y a librarse así de muchas tentaciones y de muchos regaños. Y el campo de juegos se hizo; allí están los aparatos que

# Panorama Internacional

## BULGARIA

El domingo anterior se celebraron en Bulgaria las primeras elecciones libres después de su liberación. Obtuvieron el triunfo indiscutible, rotundo y claro, las fuerzas progresistas agrupadas en el partido Frente Nacional. Según los datos numéricos, el Frente Nacional obtuvo el 88 por ciento de todo el electorado, de 4.378.000 sufragantes. 3.757.000 fueron a las urnas electorales dentro de un ambiente de entera libertad y auténtica democracia. El Frente Nacional obtuvo 3.311.000 votos, o sea el 88 por ciento del electorado. Aún se triunfó, en toda la línea, en Sofía, la capital que había sido considerada como el baluarte de la oposición. Observadores de todas las principales Naciones Unidas se han dado cuenta de la libertad electoral que reinó en estas elecciones. El ministro de relaciones exteriores, Petko Stainov, declaró que Bulgaria no cambiará su política anterior. El gobierno proseguirá adelante sus reformas agrarias y sociales para levantar al país de la prostración en que lo dejaron los nazis. También es probable que el gobierno llame a elementos democráticos de varios partidos a participar en la acción gubernativa. En este otro país, Bulgaria, las fuerzas de izquierda se imponen y ponen rumbo hacia transformaciones vitales en todos los órdenes de la vida de su pueblo. Se tiene la seguridad de que Estados Unidos otorgue su reconocimiento al nuevo gobierno.

## BRASIL

El 2 de diciembre próximo se celebrará en Brasil las elecciones generales para designar al nuevo presidente y también un congreso. Por decreto del 12 de noviembre anterior promul-

gado por el Presidente José Linhares, el nuevo congreso quedará investido de facultades constituyentes. Es decir, que se elegirá expreso para que redacte una nueva constitución en reemplazo de la actual, que es de tinte fascista. Este decreto del 12 de noviembre ha sido un triunfo del pueblo brasileño encabezado por Luis Carlos Prestes, jefe del partido comunista. Efectivamente, la demanda más urgente que han planteado los comunistas brasileños ha sido la de reemplazar la constitución del Estado Nuevo de 1937 de Getulio Vargas, calca de las leyes fascistas de Mussolini, por otra en la que se contemplan los intereses sociales, económicos, culturales y sociales del pueblo. Contra la opinión de los sectores reaccionarios, el presidente Linhares ante la gran presión de las masas populares, accedió a la demanda de Luis Carlos Prestes. Y se puede decir que Brasil tendrá una nueva constitución. ¿Hasta dónde responderá esa Carta Magna a los anhelos del pueblo? Esta gran incógnita se despejará en las próximas elecciones del 2 de diciembre. Compiten cuatro partidos: uno de ellos es el partido comunista, que ha designado candidato a la Presidencia a un ingeniero de mentalidad progresista, muy querido del pueblo, apolítico, alrededor del cual y del programa aceptado por él, se han agrupado los comunistas al mando de Prestes y otras masas de ciudadanos que sin ser comunistas, simpatizan con el programa del partido comunista adoptado a las necesidades reales del Brasil. El partido comunista del Brasil tiene inmensa fuerza: tras él marchan miles de campesinos, intelectuales, profesionales, pequeños propietarios, etc., que sin militar en sus filas, son sus seguidores por la confianza que le tienen a sus dirigentes y por la rectitud revolucionaria - democrática con que desenvuelve sus tareas patrióticas. Los otros candidatos son dos generales, Dutra y Gómez. El primero de ellos ha sido calificado, repetidas veces de pro-fascista y de estar vinculado a los sectores más reaccionarios del capitalismo brasileño. Lo apoyan los "exintegralistas", reaccionarios de marca mayor. El cuarto candidato en Rollim Telles, a quien no se considera rival de fuerza.

De los cuatro partidos, sólo el comunista ha presentado un programa de gobierno claro y real, en el que se contempla la necesidad de llevar al Brasil a un pie de progreso basado en la industrialización total del país y el aprovechamiento técnico de sus inagotables recursos naturales.

El frente Nacional de Liberación de Yugoslavia, jefeado por el mariscal Tito, obtuvo en las últimas elecciones la confirmación plena del pueblo. Su triunfo fué rotundo: el 90 por ciento del electorado votó por él. De 9 millones electorales, 8.020.671 votaron por el Frente Nacional de Liberación. Se tomaron esta vez disposiciones especiales para que votaran los campesinos analfabetos, que son muchos miles en Luegoeslavia. Anteriormente, a esta gente se le engañó miserablemente; aprovechándose de que no saben leer y escribir los ponían a votar precisamente por quienes ellos no querían votar; Esta vez, el mariscal Tito puso en práctica un sistema nuevo que les permitió a los analfabetos depositar su voto en la urna de sus preferencias verdaderas. El voto fué secreto.

Ha hecho muy bien el pueblo yugoeslavo en reafirmar en el poder al mariscal Tito, el hombre que liberó a su Patria de los alemanes, el antiguo combatiente de las brigadas internacionales de España y el mandatario que sacará Yugoslavia de la Edad Media para llevarla a la civilización.

## ARGENTINA

La tesis sustentada por el partido comunista argentino fué, al fin, aceptada por los otros partidos: formar un solo frente único democrático para enfrentarse al fascismo de Perón en las próximas elecciones. El frente Democrático está integrada por los partidos Radical, Comunista, Socialista y Progresista Democrático. Sólo quedó excluido, por petición de los radicales, el partido Democrata Nacional, de tendencias muy conservadoras.

De esta manera, al fin se ha unido el pueblo argentino para dar la batalla al peronismo en las elecciones del 24 de febrero, fecha adelantada por el gobierno para favorecerlo.

La tesis de unión democrática, sostenida por el partido comunista argentino, es el único camino que queda para luchar con probabilidades de éxito contra el fascismo argentino.

## PARA EFECTOS ELECTORALES SE PUBLICA LA SIGUIENTE DIRECTIVA CANTONAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Color Rojo. Cantón de Santa Cruz  
PROVINCIA DE GUANACASTE  
Presidentes Efectivos: León Aguilar Fonseca, Víctor Mora Calderón.  
Secretario: Francisco Dolores Rodríguez Cascante.  
Tesorero: Trinidad Rodríguez Ledesma.  
Vocales: Catarino Caravaca Gutiérrez y Virgilio Carrillo Galagarza.

## PARA EFECTOS ELECTORALES SE PUBLICA LA SIGUIENTE DIRECTIVA CANTONAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Color Rojo. Cantón de Carrillo  
PROVINCIA DE GUANACASTE  
Presidentes Efectivos: Joaquín González Arias y Encarnación Ondoy  
Secretario: Julio Machado García  
Tesorero: Isaías Montes  
Vocales: Manuel Gómez Monchiz y Reinaldo Pomarez Angulo

Sastrería Anglo-Americana  
DE ENRIQUE CONDE  
250 varas al Sur del Teatro Raventós

— CALLE ALFREDO VOLIO —  
TELEFONO 5474

(Viene de la 1ª pág.)  
toda a su miembro, señor Elizondo. Después, en vez de crear alrededor del Código un movimiento, positivo de apoyo, lo que hizo el cortesismo fué llenar de desconfianza al pueblo, diciéndole que aquella era una maniobra caldero-comunista e incluso que el Código Electoral era una Adalina. Esto último lo dijo el propio León Cortés. El cortesismo, a través de sus periódicos, "Diario de Costa Rica", "La Prensa Libre" y "La Hora" no hizo otra cosa que sabotear el Código, creando en el pueblo recelos y desconfianzas y asegurando, repitiendo a Otto Cortés que lo que importaba no eran las leyes sino los hombres.

Nuestros diputados demostraron que Vanguardia Popular es el partido al que le interesa que haya código electoral, porque ese código serviría a cerrar todos los portillos mediante los cuales todos los gobiernos anteriores le habían hecho grandes chanchullos, entre ellos, negándole representación en las juntas electorales, injusticia que enmendó el doctor Calderón Guardia. Demostraron que el cortesismo no le interesa el Código, sino que las tres mocioncitas de Trejos y Lara, lo que pretendían era crear revuelo y sensación para llevar aguas a sus molinos pécnicos. En esa pose de última hora no hay sinceridad. Hay cálculo: quieren agitar al país por algo en lo que ellos mismos no creen y por algo en lo que ellos no levantaron un dedo cuando había que levantarlo. El diputado Carballo dijo que él se había quemado las pestañas de noche, redactando el código, para que lo hubiera, no para venir al cabo a sabotearlo, como mentían descaradamente los periodistas vendidos al cortesismo.

El diputado Fallas hizo un recuento de todos los atropellos cometidos por el cortesismo contra Vanguardia Popular y aseguró que de verdad el cortesismo no le convenía la libertad electoral porque de tenerla, el pueblo sepultaría con el arma del sufragio limpio a los grandes caciques de la reacción.

El cortesismo quiso hacer una maniobra de carácter electorero con sus mociones de ayer. Fueron a hacer el papel de acusadores y Vanguardia Popular los sentó en el banquillo de los acusados.

(Viene de la 1ª pág.)  
también, entre otros, los ministerios de Economía, Producción Industrial, Resistencia y Colonias y un Ministerio de Estado sin cartera específica, que estará a cargo del camarada Mauricio The- rez.

La política de Unidad Nacional, cuyo principal abogado en Francia ha sido el Partido Comunista, ha tenido un gran triunfo al lograrse la formación de un Gabinete que más o menos satisfaga las demandas de todos los partidos. Sin embargo, un segundo capítulo, no menos escabroso, se abre ahora. La cuestión de la integración del Gabinete no ha sido más que la antesala de la verdadera cuestión de fondo de la política francesa. Ahora surge a la superficie lo fundamental para esa o para cualquier otra política, la cuestión del Programa de Gobierno, la cuestión de la orientación general de la obra administrativa. En este sentido Francia se enfrenta a grandes problemas. Los comunistas son partidarios decididos de que se cumpla el Programa que se trazaron las fuerzas de resistencia que llevaron a cabo, junto con los ejércitos aliados, la liberación de Francia. Tal programa implica el abandono de la política imperialista, de la política basada en los intereses de las doscientas familias que han constituido la oligarquía financiera de Francia. Tal programa implica la NACIONALIZACIÓN EFECTIVA de las ramas básicas de la industria y de la Banca; significa el rompimiento con Francia y un viraje en la política observada respecto a los grandes problemas mundiales con miras a asentar la Seguridad Colectiva y a repudiar la formación de bloques, bloques que buscan una nueva forma de establecer "cordones sanitarios" contra la Unión Soviética. Tal Programa significa, en fin, el cese de las operaciones imperialistas contra

## COMISION DE FESTEJOS POPULARES 1945-1946 - SAN JOSE

### AVISA

Que a partir del próximo 1º de Diciembre del corriente año, las funciones de los señores Fiscales están delimitadas en la forma siguiente: don GUILLERMO FERNANDEZ CASTILLO y Don MANUEL MOSCOA BARRANTES encargados de todo aquello que se relacione con la Plaza González Viquez, y el periodista don FRANCISCO MARIA NUÑEZ la Fiscalización de todo lo que esté fuera de esa Plaza.

Los señores Fernández y Moscoa atenderán a los interesados en la propia Plaza y el señor Nuñez Monge en la redacción de IDARIO de Costa Rica.

Noviembre 21 de 1945.

Carlos Delgado H. Srío.

el pueblo de Indochina y la independencia de ese país, el castigo implacable de los traidores y colaboracionistas y el avance de Francia hacia el camino del socialismo.

El Gobierno de Unión Nacional que acaba de surgir tendrá que enfrentarse a todos estos grandes problemas mientras tanto la Asamblea Constituyente, con seis meses de tiempo, le da a Francia su nueva Constitución Política. Esta nueva Constitución Política responderá en sus orientaciones a la voluntad del pueblo de Francia que está expresada en la correlación de fuerzas de la Cámara, cōtrección de fuerzas que favorece la corriente socialista.

### ¿CUANDO SE VAN ETC.

(Viene de la 1ª pág.)  
Sarapiquí. ¿Qué pasa en la Secretaría de Fomento? Francamente no lo sabemos. Nos consta que el señor Presidente de la República ha enviado una orden tras otra apurando la celebración del contrato de medición y la salida de la comisión encargada del trabajo. El señor Presidente ha puesto empeño en el asunto porque al fin y al cabo quien queda como un charlatán ante los campesinos por el atraso tremendo que este asunto ha tenido no es el señor Secretario de Fomento, que ningún compromiso tiene en esta materia, sino el propio señor Presidente Picado. Nosotros sentimos verdadero enojo por el atraso que comentamos por dos razones. En primer lugar, porque los cam-

## COMISION DE FESTEJOS POPULARES 1945-1946 - SAN JOSE

### REMATES

### DERECHOS DE JUEGOS

El próximo domingo 25 de Noviembre, a las nueve horas, en la Puerta Principal del Palacio Municipal, la Comisión procederá a rematar cada uno de los puestos destinados a la instalación de los siguientes juegos: dados, virgen, loterías, argollas y sietes, de conformidad con el plano oficial que allí se exhibirá.

La Comisión cobrará junto con el valor de cada adjudicación una cuota adicional de CINCO COLONES. (₡ 5.00) que será destinada por ella para los gastos que demande la reparación de la plaza después de terminarse los festejos, además el Timbre DEPORTIVO correspondiente, por valor de CINCO COLONES. (₡ 5.00).

### IMPORTANTE

- 1) El remate a que este aviso se contrae que dará sujeto a las demás indicaciones que se hará en dinero efectivo al otorgarse el derecho de cada puesto. El tesorero dará allí mismo el correspondiente recibo.
  - 2) El pago del valor de cada adjudicación estipularán al iniciarse el acto.
  - 3) La Comisión no responderá por ningún daño que sea ocasionado por los fuegos Pirotécnicos o por cualquier otra causa.
- Estos remates no se suspenderán por mal tiempo.
- NO SE ADMITIRAN PUJAS MENORES DE CINCO COLONES. (₡ 5.00).
- Noviembre, 15, 1945. Carlos Delgado Hidalgo, Srío.

### PESAME

El martes 20 de noviembre, murió en la ciudad de Cartago, el c. Juan Jiménez, por este medio damos nuestro sentido pésame a todos sus familiares.

## DOS GRANDES VICTORIAS OBTIENEN LOS RUSOS EN FUTBOL

LONDRES, 15th.— La bienvenida dada por Londres a los jugadores del club de fútbol de Moscú "Los Dinamos", al jugar ellos su primer juego contra el equipo de Chelsea, no tuvo precedente, dice el "Evening Standard" de Londres en un artículo

## ACLARACION

Por este medio aclaramos que la célula "Lincoln", de la ciudad de Alajuela, está completamente al día con la Administración de TRABAJO. En consecuencia, la deuda de la Sección de Alajuela no tiene nada que ver con esa Célula.

## DIRECTIVA PARA EFECTOS ELECTRALES

### PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Provincia de Alajuela  
ELECCION DE DIPUTADOS, REGIDORES MUNICIPALES Y SINDICOS — PERIODO 1946-1948

Presidentes Efectivos: Alden Solano Murillo  
Manuel Soto Soto  
German Alfaro Salas  
Secretario: Alberto Toruño Herrera  
Tesorero: Ismael Villalobos Zamora  
Vocales: Gilberto Alvarez Sibaja  
Rigoberto Alvarez Maroto  
Norberto Contreras Alvarez

## HOMENAJE A LA C. STELLA CARRASCO DE MARTIN

Lo patrocinan las Células Zoia Kosmodemiaskai y Lenin y se verificará en el Salón del Sector N° 6

El próximo lunes, a las 7 de la mañana y en el Salón del Sector N° 6 de San José, bajo los auspicios de las Células "Zoia Kosmodemiaskai" y "Lenin", se verificará un acto de homenaje para la compañera Stella Carrasco de Martín, con motivo de su próximo viaje a México.

La c. Carrasco hizo una gran labor en esas células, a las que atendió con solicitud, forjando en ellas muy buenos cuadros que son ahora orgullo del Sector N° 6.

Creemos que muy merecido tiene la c. Carrasco dicho homenaje, al cual TRABAJO se une muy sinceramente.

Exito deseamos a las Células organizadoras del agasajo.

un aplauso tan inmenso desde las tribunas, que cuando los "Dinamos" en sus sweaters azules y el equipo de Chelsea en sus sweaters rojos salieron al campo lado a lado. Un silencio profundo se produjo en el momento en que la banda de la Real Infantería de Marina entonó los himnos nacionales de las dos grandes naciones, y un trueno de aplauso saludó el gesto de los jugadores rusos cuando presentaron a cada uno de los jugadores del equi-

y atribuyen el engaño a quienes no deben; en segundo lugar, porque cuando se trata de medidas que responden a verdadero interés del progreso nacional enmarcadas dentro del Programa suscrito por el señor Presidente de la República, todo se vuelve dificultades. Si se trata de hacer algo en beneficio de los cafetaleros, de los azucareros, de los grandes comerciantes, entonces se resuelve en cuestión de horas. Pero cuando se trata de hacer algo en favor del auténtico pueblo, de los que lucharon con fervor y con abnegación por hacer Presidente de la República a don Teodoro, entonces todo son dilaciones. Un trabajo que costará al Estado una bicoca de veinte mil colones y que beneficiará a centenares de miles de campesinos heredarios, tropieza con mil dificultades. En cambio no ocurre lo mismo, hay que decirlo con amargura, cuando se trata de una obra que beneficia a un gamonal. Con frecuencia el tal general hizo todo lo que estuvo a su alcance para enfrentarse a la candidatura del señor Picado.

Queremos terminar este comentario preguntando a la Secretaría de Fomento, si al fin van a medir o no los lotes de los campesinos heredarios en Sarapiquí.

## HAY QUE ENTREGAR LAS LISTAS DE RECOLECTA DEL 7 DE NOVIEMBRE

La Secretaría de Finanzas del Comité Seccional de San José pide a los compañeros que aún tienen en su poder listas de recolecta para el mitin del 7 de noviembre, entregarlas inmediatamente.

## CREE EL REVERENDO DR...

(Viene de la 1ª pág.)  
sólo de los chinos ricos y el maíz de millo, humilde comida de los chinos pobres). Ninguno de los nombres que hemos citado es de un comunista. Lo hemos aprendido a admirar y a querer a este pueblo a través de la Señora Sun Yat Sen la viuda del jefe de la revolución que implantó la República en China en 1912, y a través de los libros conmovedores de Agnes Smedley y de películas como "La estirpe del dragón" de Pearl Buck. Si estos americanos, si estos europeos, si la viuda de Sun Yat Sen mienten, que nos lo diga el reverendo Dr. Se Tsien Kao, que más parece propagandista de la clique oficial que pretende que China siga bajo el dominio de los gordos señores feudales que predicador del Evangelio de Cristo.

Cree el reverendo que en Costa Rica nadie sabe que la verdadera lucha de China no se libra solamente entre el Kuomintang y tácticas de la fracción partidaria del feudalismo y que la burocracia feudal está muy lejos de representar las necesidades y aspiraciones del pueblo chino ni las aspiraciones de los intelectuales y de los estudiantes. No sólo los comunistas se oponen al grupo reaccionario que tanto poder ha tenido dentro del Kuomintang; existe también la Federación de los Partidos Democráticos de China que ha agrupado al Partido de la Joven China, la Asociación de Salvación Nacional, el Partido Nacional Socialista, el Tercer Partido, los Reconstructores Rurales y el Grupo de Educación Vocacional.

Sabemos también que el llamado Partido Comunista chino, no es la agrupación bárbara y absurda que nos pinta el reverendo. Que ni siquiera se llama Partido Comunista sino el Kung chantang (literalmente el Partido de la Repartición de la producción). Dice Edgard Snow en un artículo publicado en mayo de este año en el SATURDAY EVENING POST, que la base del movimiento llamado comunista descansa en la reforma de las leyes agrarias. Mister Lindsay en un informe sobre un libro del Presidente del Partido Comunista Chino, Mao Tse Tung, titulado: "La Nueva Democracia", dice que Mao conviene en que bajo las presentes condiciones de China, no puede actuar el sistema comunista y cree que viene para su país un largo periodo de desarrollo bajo instituciones de la democracia capitalista con cierto control del Gobierno y alguna participación del Estado en las industrias básicas.

Y por lo que se ve la civilización sumamente democrática que nos pinta en China el "ilustre" reverendo, no es tan democrática como él pretende: más del 80 por ciento de la población china —dice Edgard Snow— es campesina, ansiosa de tierra, agobiada por las deudas, perseguida por los usureros, llena de odio por los altos funcionarios del gobierno rapaces y corrompidos y que está lista para un cambio. Y un profesor chino, el doctor Hsu, dice en el número de AMERASIA del verano de este año que el "cuerpo económico de China ha estado dominado tradicionalmente por latifundistas y burócratas; entre los que se reparten el fruto del trabajo de los agricultores. Y dudamos que el actual gobierno chino pueda actuar dentro de los principios doctrinarios del Dr. Sun Yat Sen el fundador de la República China. Si esto fuera así, la señora Sun Yat Sen no habría enviado el siguiente mensaje a los obreros americanos: "El pueblo chino es fuerte para defender su propio suelo como lo ha probado con su resistencia durante siete años. Pero la reacción y el fascismo son fuertes también. La prueba está en la traición de Wang Ching Wei y de muchos generales del ejército en la creciente facilidad con que los japoneses pueden operar en diferentes partes de nuestro país".

El doctor Se Tsien Kao dice en Diario de Costa Rica que el pueblo chino está padeciendo en carne propia las violencias y los atropellos del comunismo. ¿Y por qué este doctor Severo es tan implacable con los comunistas que ahora no quieren perder las conquistas democráticas llevadas a cabo a lo largo de casi dieciocho años y guarda tan prudente silencio alrededor de la traición de los altos oficiales del ejército del Kuomintang que no daban batalla o la daban muy débil a las fuerzas japonesas y desplegaban todo su armamento cuando se trataba de derrotar a las mal equipadas tropas del ejército rojo chino? ¿Por qué no dice nada de las fuerzas títeres de China que se pusieron a las órdenes del general del Kuomintang Ho Tsung Nan una de cuyas principales hazañas había sido bloquear el área de Yenan ocupada por los "rojos chinos"? En el número del 8 de septiembre de este año de THE NATION, dice T. A. Bisson que durante estos tres últimos años de guerra, los corresponsales extranjeros no podían informar a sus periódicos —debido a la censura— sobre los alcances que había tenido la traición en China. La lista de generales chinos traidores, es enorme. Pero de estos generales traidores nada dice nuestro "ilustre" reverendo. En cambio da palos contra los dirigentes comunistas chinos a quienes acusa de oportunistas y de querer alcanzar posiciones políticas a las cuales no tienen derecho. Cuando uno lee en Edgard Snow, por ejemplo o en el libro de la Sue, de la vida que durante más de diez años han llevado Mao Tse Tung, Chu en la Chu teh, viviendo en las cuevas de Yenan comiendo apenas para no morir de hambre, piensa en la falta de sentido del juicio del reverendo y se pregunta, cuál es la idea de justicia que domina en su corazón. ¿Quiénes tienen más derecho a las posiciones políticas que estos hombres que han dirigido la verdadera lucha de su patria contra el invasor? ¿Acaso los generales traidores por los cuales tanta sangre se ha derramado en China?

Sería interesante que el General Stilwell, el general americano que diera su nombre a la carretera de Burma, publicara sus memorias. El se acercó al pueblo chino y se dio cuenta de los sacrificios de los comunistas y cayó en desgracia ante el generalísimo Chiang Kai Shek quizá porque declaró el derecho de éstos a intervenir en el Gobierno de su país y por haberlos juzgado en una forma muy diferente a la del Dr. Se Tsien Kao.

# CAJA COSTARRICENSE

de

# SEGURO SOCIAL

SEÑOR ASEGURADO: Para ser atendido en la Policlínica deberá llenar los siguientes requisitos:

- 1) Presentar una orden patronal que estipule su tiempo de trabajo. Si su enfermedad requiere tratamiento continuo esta orden deberá ser renovada mensualmente.
- 2) Presentar su libreta de asegurado, sin la cual ninguna dependencia de la Policlínica lo atenderá.

NOTA IMPORTANTE:

Si usted quedare cesante tiene derecho a los servicios médicos, siempre que los solicite dentro de los treinta días posteriores a su cesantía.

Las prestaciones médicas se dan hasta por una plazo máximo de cincuenta y dos semanas.